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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Pemex tiene plan transexenal para 38 proyectos 
Para la explotación de campos petroleros, el gobierno estima una inversión de 958 mil mdp de 
2023 a 2037 

 
Duros urgen consenso para reforma electoral 
Delgado: No restaremos legitimidad a elección 2024 

 
Busca Morena eliminar al INE 
Apoyará PRI propuesta de 4T de “democracia menos onerosa” 

 
Cruzan fuego Adán Augusto y Calderón por tráfico de armas 
Confrontación. “EU sí investiga” al michoacano, “ya hay detenidos en NY y la justicia va a 
alcanzar a otros”, señala el funcionario; “esfuerzo burdo”, refuta el expresidente 

 
SG: Investigan por tráfico de armas a Felipe Calderón 
Es una pesquisa internacional, revela Adán Augusto López 

 
Creció la economía a mejor ritmo en agosto 
Expertos. Dato del IGAE sorprendió positivamente con alza de 4.7% anual 

 
Monto del techo de endeudamiento interno para 2023, en nivel histórico 
Suma solicitada es 31.1% superior a la aprobada para 2022 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ninguna corporación militar en México comete actos de 
barbarie: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/25/politica/ninguna-corporacion-militar-en-
mexico-comete-actos-de-barbarie-amlo/ 
Ciudad de México. - Como respuesta a organizaciones civiles mexicanas, 
que este martes expresaron a la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) sus preocupaciones por lo que llamaron la “militarización 
de la seguridad pública del país”, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador subrayó que en México "no se violan derechos humanos y ninguna 
corporación militar comete actos de barbarie o tortura”. El mensaje del Jefe 
del Ejecutivo federal dirigido a la CIDH y las distintas organizaciones, fue 
leído por la embajadora de México ante la Organización de los Estados 
Americanos (OEA), Luz Elena Baños Rivas. “En el México de ahora, y a 
diferencia de lo que sucedía en los gobiernos neoliberales cuando ustedes 
guardaban silencio cómplice, no se violan derechos humanos y ninguna 
corporación militar comete actos de barbarie, como torturas, masacres o 
ajusticiamientos. Los conminamos respetuosamente a que dejen de servir, 
dejen de simular y de actuar como arietes del conservadurismo de México 
y de otros países del mundo”, dijo el mandatario. 
 
AMLO conmina a organizaciones y a la CIDH a dejar de ser 
"ariete del conservadurismo"  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-conmina-organizaciones-y-la-cidh-dejar-de-
ser-ariete-del-conservadurismo 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador conminó a las 
organizaciones de la sociedad civil y a la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) a dejar de ser “ariete del conservadurismo” de 
México y de otros países del mundo. Durante la audiencia siete del periodo 
185, de la CIDH, denominada Militarización de la Seguridad Pública en 
México, donde organizaciones de la sociedad civil y organismos como la 
ONU expresaron su preocupación por la ascendente militarización y fallido 
modelo de seguridad, la embajadora Luz Elena Baños Rivas, representante 
del Estado Mexicano, envió un fuerte mensaje a nombre del Presidente de 
la República.  
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“En el México de ahora y a diferencia de lo que sucedía en los gobiernos 
neoliberales, cuando ustedes guardaban silencio cómplice, no se violan 
derechos humanos y ninguna corporación militar comete actos de barbarie 
como torturas, masacres o ajusticiamientos”. Por ello –dijo- los conminamos 
respetuosamente a que “dejen de servir, dejen de simular, y dejen de actuar 
como ariete del conservadurismo de México y de otros países del mundo”.  
 
Seguirá PJF defendiendo su autonomía y DH de la población: 
Zaldívar  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/25/politica/seguira-pjf-defendiendo-su-
autonomia-y-dh-de-la-poblacion-zaldivar/ 
Ciudad de México. - El Poder Judicial Federal (PJF) seguirá demostrando 
con hechos que está del “lado correcto de la historia” al defender su 
autonomía y los derechos humanos de la gente, como vía para la 
gobernabilidad y la democracia, afirmó el presidente de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar.  Al encabezar el homenaje a 
juezas y jueces jubilados, en la sede del máximo tribunal, el ministro 
presidente sostuvo que esta ha sido la contribución del PJF a la 
construcción de un país democrático. “Juzgadoras y juzgadores federales 
que, con su trabajo diario, con su vocación de servicio, con su esfuerzo, con 
su sacrificio dieron lustre al Poder Judicial Federal, permitieron que en 
nuestro país hubiera gobernabilidad y defendieron los derechos de los más 
débiles en innumerables asuntos, debido precisamente a esa vocación por 
hacer justicia”, añadió. Por ello rechazó las críticas que afirman que este 
Poder ha perdido su independencia. Dijo que la labor de los impartidores de 
justicia es pública y transparente, pues puede verse en sus sentencias, 
donde se constata que no hay sometimiento alguno y que se siguen 
dictando fallos con completa autonomía. 
 
Duros urgen consenso para reforma electoral; Delgado: no 
restaremos legitimidad a elección 2024  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/duros-urgen-consenso-para-reforma-electoral-
delgado-no-restaremos-legitimidad-a-eleccion 
El bloque morenista y la oposición en la Cámara de Diputados llamaron a 
construir una reforma que tome en cuenta a todas las fuerzas partidistas. 
Los trabajos para el dictamen iniciaron ayer y conjugarán más de 100 
propuestas de todas las bancadas, incluyendo la iniciativa presidencial que 
busca transformar al INE y que tanto consejeros como magistrados  
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electorales se elijan con voto universal. Al respecto, los priistas Alejandro 
Moreno y Rubén Moreira dijeron que no permitirán retrocesos electorales, 
aunque reconocieron que el sentido de su voto no está definido.  
“No vamos a permitir que se destruya el elemento esencial del árbitro 
electoral que precisamente es su integración”, señaló el panista Santiago 
Creel. Ignacio Mier, líder de la bancada de Morena, ofreció una reforma con 
apertura, que incluya las voces de todos los partidos y actores en la vida 
política. A su postura se sumaron duros como Sergio Gutiérrez y el petista 
Gerardo Fernández Noroña. Por separado, el dirigente de Morena, Mario 
Delgado, afirmó que su partido no promoverá cambios en materia electoral 
que le quiten legitimidad a la elección de 2024 que, dijo, ganará su 
movimiento. 
 
Busca Morena con reforma eliminar al INE  
https://www.reforma.com/busca-morena-con-reforma-eliminar-al-ine/ar2492975?v=3 
Ciudad de México. - La bancada de Morena arrancó la ruta legislativa de la 
reforma electoral que pretende eliminar al INE para crear un nuevo 
organismo más pequeño cuyos integrantes sean electos en votación 
popular en urnas. La propuesta busca también achicar al Tribunal Electoral, 
aplicar recortes financieros a los órganos electorales y eliminar legisladores 
plurinominales, lo que reforzaría la presencia de Morena y bajaría la de 
opositores. A propuesta del coordinador de Morena, Ignacio Mier, en la 
sesión de Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales, Reforma Política-
Electoral, y de Gobernación, presidida esta última por el dirigente priista 
Alejandro Moreno, se aprobó la creación de un grupo de trabajo con 21 
integrantes. Con tres representantes por partido, el grupo de trabajo 
retomará las propuestas de 107 iniciativas de reforma electoral en nivel 
constitucional y en leyes secundarias. 
 
Alerta Córdova por posible recorte al INE; se acudiría otra vez a 
la Corte  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alerta-cordova-por-posible-recorte-al-ine-se-
acudiria-otra-vez-a-la-corte/1548303 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, consideró que sería 
“delicadísimo” que desde el mismo gobierno se planteen recortes 
presupuestales importantes al INE para propiciar la nulidad de la elección 
presidencial de 2024, porque el instituto no pueda cumplir con las 
condiciones constitucionales para organizarla, por falta de dinero.  
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Así lo expresó en su participación durante la Semana Académica de la 
Escuela Judicial Electoral del TEPJF.  
Al hablar de las formas en que se ataca a las autoridades electorales en 
México y el mundo, Córdova Vianello habló de las asfixias presupuestales. 
“¿Qué pasaría si no se pudieran instalar las casillas en el año 2024, colegas 
del Tribunal ¿qué va a pasar? ¡ah, bueno, si no se cumplen las condiciones 
se anula!, ajá y ¿luego? Digo porque ya sabemos a estas alturas del partido 
lo que significa anular una elección y ya sabemos que es la última válvula de 
seguridad, y que tal que el que tiene que generar los recursos es el que lo 
pide, qué tal que la nulidad pueda ser provocada desde el poder al no 
generarse los recursos, vamos a avanzar en esa ruta, generamos ese efecto 
demostración, el tema es delicadísimo”, dijo el consejero presidente.  
 
Senado aprueba Ley de Ingresos 2023  
https://www.milenio.com/politica/senado-aprueba-ley-de-ingresos-2023 
Ciudad de México. - Con 62 votos a favor, 42 en contra y 2 abstenciones, el 
Pleno del Senado aprobó la Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2023 en 
lo particular. La Federación con la Ley de Ingresos prevé la obtención de 
recursos estimados en 8 billones 299 mil 647.8 millones de pesos, de los que 
4 billones 623 mil 583.1 millones de pesos corresponden a impuestos. 
Con esta ley, el titular del Ejecutivo federal podrá contratar y ejercer créditos, 
empréstitos y otras formas del ejercicio del crédito público, incluso 
mediante la emisión de valores y para el financiamiento por un monto de 
endeudamiento neto interno hasta por un billón 170 mil millones de pesos. 
También, autoriza al ejecutivo federal mediante las referidas formas de 
ejercicio del crédito público a obtener un monto de endeudamiento neto 
externo de hasta 5 mil 500 millones de dólares y permite al gobierno de la 
Ciudad de México un endeudamiento neto de 3 mil millones de pesos para 
el financiamiento de obras contempladas en su Presupuesto de Egresos 
2023. 
 
Buscan heredar a próximos sexenios 38 obras petroleras  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/buscan-heredar-proximos-sexenios-38-obras-
petroleras 
El gobierno actual busca atar a las dos próximas administraciones el 
desarrollo y explotación de 38 proyectos petroleros que considera los más 
rentables para Pemex y las finanzas públicas.  
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En estos activos, “por cada peso invertido se podrían generar 4.04 pesos 
adicionales, de los cuales 1.88 pesos corresponderían al Estado y 2.16 pesos 
para Pemex” en un escenario que va de 2023 a 2037, de acuerdo con 
proyecciones de la petrolera estatal y la Secretaría de Hacienda obtenidos 
por EL UNIVERSAL. El plan incluye activos explotados por años, nuevos 
campos y proyectos en aguas profundas. Su explotación y desarrollo 
permitiría generar ingresos brutos por la venta de hidrocarburos de 5 
billones 672 mil millones de pesos durante estos años. Del total estimado, 3 
billones 869 mil millones de pesos corresponden a beneficios antes de 
impuestos y, de esta cantidad, un billón 789 mil millones irían a las arcas de 
la Tesorería por regalías, contraprestaciones, derechos e impuestos a favor 
del Estado por la exploración y explotación de hidrocarburos. 
 
Resolverán hackeo a SICT en 2 semanas; afectó a 110 equipos  
https://www.reforma.com/resolveran-hackeo-a-sict-en-2-semanas-afecto-a-110-
equipos/ar2492442?v=10 
Ciudad de México. - La vulnerabilidad cibernética en el hackeo a la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) sería 
similar a la que se encontró en el caso de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) y tardaría dos semanas en resolverse. No obstante, 
especialistas consideraron que la forma del ataque y la intención de éste 
habría sido diferente a la del grupo hacktivistas de Guacamaya.   
Jorge Nuño, encargado del despacho de la SICT, indicó que, de 11 mil 
computadoras, se lograron afectar 110 equipos con un virus tipo 
ramsomware. Luego de participar en la inauguración del Congreso Expo 
Rail 2022, destacó que la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) y algunas 
unidades administrativas fueron las que se vieron afectadas. 
Nuño aseguró que el problema está "contenido" y descartó que la 
suspensión para la realización de trámites como licencias se extienda a otras 
unidades de la dependencia, pero a la vez dijo que la SICT prevé que los 
daños ocasionados por el ciberataque queden resueltos en 
aproximadamente en dos semanas.  
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Acusa Layda Sansores a Monreal de traición y corrupción  
https://www.reforma.com/acusa-layda-sansores-a-monreal-de-traicion-y-
corrupcion/ar2492917?v=10 
La Gobernadora de Campeche, Layda Sansores, de Morena, acusó al 
senador Ricardo Monreal de traicionar a su partido en la Ciudad de México, 
pues promovió y financió a candidatos de otros partidos en la elección de 
2021, como la actual Alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. 
Además, dijo la Mandataria, tras esas elecciones Monreal se benefició con 
nombramientos en la Alcaldía Álvaro Obregón, a cargo de la panista Lía 
Limón. Sansores difundió mensajes de texto entre Ricardo Monreal y el 
dirigente del PRI, Alejandro "Alito" Moreno, sostenidos en 2020, en los que 
negociaban el apoyo priista a su hermano David para ganar la gubernatura 
de Zacatecas, mientras que el senador morenista le ayudaría al 
campechano a detener investigaciones de la FGR en su contra. 
Al justificar las revelaciones, Sansores acusó a Monreal de traición y actos de 
corrupción. "Que no venga a decir que nosotros iniciamos la guerra sucia; 
quiere buscar una rendija para salirse. Monreal está en cuerpo en Morena, 
pero ya no está su alma, él ya no está con nosotros", manifestó Sansores. 
 
No hacemos campañas sucias: Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hacemos-campanas-sucias-sheinbaum 
Luego que el líder de la bancada de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 
dijo que hay un guerra sucia en su contra, la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, aseguró que en su administración no se hacen campañas 
sucias ni negras contra nadie, y que no entrará en debate con él. 
“Nosotros no hacemos campañas sucias ni negras contra nadie, nosotros 
hemos sido víctimas de eso, ¿cómo vamos a hacer nosotros eso? Y segundo, 
yo, como lo he dicho, no voy a entrar... los adversarios son otros. Los 
adversarios son el conservadurismo, que quieren regresar a los privilegios 
de antes. No voy a entrar a un debate con mis compañeros sobre esos 
temas, más bien la unidad interna y en todo caso defendiendo el proyecto 
de nación”. A pregunta expresa sobre su opinión de que Monreal Ávila 
afirma que la guerra sucia en su contra es orquestada por ella, la mandataria 
capitalina dijo que el senador morenista se equivoca. 
“Está equivocado, pero hasta ahí nada más, no voy a entrar en debate con 
él. A los únicos que les damos armas cuando entramos a un debate interno 
es a los adversarios”, indicó Sheinbaum Pardo. 
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Cruzan fuego Adán Augusto y Calderón por tráfico de armas  
https://www.milenio.com/politica/cruzan-fuego-adan-augusto-calderon-trafico-armas 
Michoacán. - El ex presidente Felipe Calderón es investigado en EU por 
presuntamente encabezar una red de venta de armas a grupos del crimen 
organizado en su gobierno, aseguró ayer el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, a quien refutó el ex mandatario señalando que los dichos 
son “un esfuerzo burdo y desesperado” por desviar la atención de los 
hackeos de Guacamaya. A Felipe Calderón “lo averiguan en el plano 
internacional, el gobierno americano específicamente, porque las armas las 
vendieron a la delincuencia organizada, es algo que se llama Rápido y 
furioso. “Afortunadamente ya hay uno o dos detenidos en las cárceles de 
Nueva York, pero seguramente el brazo de la justicia va a alcanzar a otros 
responsables”, señaló en su visita por Michoacán.  
Horas antes se reunió con diputados locales en el Congreso estatal, a 
quienes reiteró que la reciente reforma constitucional da certeza legal sobre 
la presencia del Ejército en las calles. En tribuna también refirió las 
supuestas investigaciones contra el ex presidente, pues presuntamente 
utilizó recursos públicos para el tráfico de armas. 
“Todo mundo recuerda cómo en la época de Felipe Calderón no solo se 
militarizó al país, sino que en el colmo de la desvergüenza terminaron 
convertidos en traficantes de armas. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/dos-comisiones-para-vigilar-los-
generales 
Nos platican que mientras en el Congreso de la Unión se avaló crear una 
Comisión Bicameral que dé seguimiento y evalúe las operaciones en 
seguridad pública de las Fuerzas Armadas en las calles hasta 2028, en la 
existente Comisión Bicameral de Seguridad están atorados en la renovación 
de su presidencia. Los legisladores tenían programada una sesión para 
hablar de dicha renovación, pero se suspendió ante la falta de acuerdos, por 
lo que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) deberá deliberar al 
respecto. La ley indica que cada año, la presidencia —ahora a cargo de la 
morenista Imelda Castro Castro— debe renovarse, y tradicionalmente 
también se cambia el partido, por lo que desde la oposición buscan instalar 
a uno de los suyos. El gallo, nos adelantan, podría ser el panista Fernando 
Torres Graciano. Los movimientos en este órgano legislativo cobran 
importancia porque puede estar a cargo de supervisar el cumplimiento de 
la reforma militar, así como del regreso gradual de la tropa a sus cuarteles. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-26/op236569 
LA INTENCIÓN de la 4T de hacer una reforma electoral a modo es taaan 
peligrosa y regresiva que se nota desde aquí... ¡hasta Estrasburgo! La 
Comisión para la Democracia del Consejo de Europa hizo un análisis y 
levantó varias banderas rojas ante la iniciativa elaborada por Pablo Gómez y 
Horacio Duarte. 
LA REFORMA que tanto entusiasma a Andrés Manuel López Obrador es 
vista por la Comisión de Venecia como un peligro, pues no brinda garantías 
suficientes de la independencia e imparcialidad del nuevo INE y del Tribunal 
Electoral. Entre otros defectos, el organismo advierte que la idea de elegir 
mediante "voto popular" a magistrados y consejeros atenta contra la 
imparcialidad, debilita dos órganos técnicos y afecta, especialmente, a la 
representatividad de todos los sectores de la sociedad. 
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EN POCAS PALABRAS, dicen que todo apunta a crear un INE altamente 
centralizado, ineficiente, complejo ¡y carísimo! A ver si no sale AMLO con que 
quien hizo el reporte, la Comisión de Venecia, es parte "della mafia del 
potere". 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1537 
Que al final la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, desoyó la 
recomendación presidencial de no difundir audios por ser de “mal gusto” y 
dio a conocer en el Martes del jaguar, dramatizada, una presunta 
conversación por WhatsApp entre Ricardo Monreal y Alejandro Moreno, en 
la que hablan de un amparo y una gubernatura. El zacatecano dijo que nada 
lo distrae de sus actividades legislativas, en un mensaje arropado por los 
senadores Olga Sánchez Cordero, Mónica Fernández e Higinio Martínez, y 
destacó que ejercerá su derecho a defenderse jurídicamente frente a las 
intrigas y violaciones a la ley. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
¿Y su explicación, presidente?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/y-su-explicacion-
presidente?cx_testId=1&cx_testVariant=cx_1&cx_artPos=3#cxrecs_s 
Hace exactamente dos meses, el presidente de México prometió que 
escribiría y publicaría una carta con una explicación puntual sobre de dónde 
vino el dinero que recibió su hermano Pío López Obrador, y a dónde fue a 
parar.  
Han pasado dos meses y el Presidente no ha cumplido su promesa. Por el 
contrario, la Fiscalía Especializada en materia de Delitos Electorales exoneró 
al hermano del primer mandatario. Esa Fiscalía es encabezada por José 
Agustín Ortiz Pinchetti, militante de Morena, uno de los mejores amigos de 
Andrés Manuel López Obrador y secretario de Gobierno de la Ciudad de 
México cuando el actual presidente de México era jefe de Gobierno.  
El descaro no puede ser mayor. Bueno, sí:  
1.- Pío concedió una entrevista a la revista Expansión. En ella acepta que 
utilizó el dinero para organizar mítines en favor de su hermano. Dado que 
nunca fue declarado este recurso al Instituto Nacional Electoral, esto 
constituye un delito. Queda claro que nadie lo va a perseguir. 
 
Mario Maldonado 
Desde EU investigan a Cuauhtémoc Blanco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/desde-eu-investigan-
cuauhtemoc-blanco 
Desde agosto del 2021, en Estados Unidos se comenzó a integrar un 
expediente contra el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y su 
círculo cercano, el cual va a intentar judicializarse en las próximas semanas, 
según fuentes con conocimiento de las pesquisas.  
Movimientos financieros irregulares y la adquisición de propiedades son la 
pista que están siguiendo las autoridades de inteligencia estadounidenses 
no solo al gobernador morenista, sino a sus colaboradores como José 
Manuel Sanz Rivera, depuesto jefe de la Oficina del gobernador; Víctor 
Aureliano Mercado Amador, otrora secretario de Movilidad; Alfonso de Jesús 
Sotelo Martínez, titular de la Secretaría de Desarrollo Social, y su medio 
hermano Ulises Bravo Molina.  
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En febrero pasado dimos cuenta en esta columna sobre las indagatorias 
que las autoridades mexicanas abrieron contra el gobernador de Morelos, 
mismas que la Secretaría de Gobernación se dio a la tarea de guardarlas en 
un cajón para “no afectar al movimiento” en tiempos electorales. 
 
Salvador García Soto 
Escalan las guerras intestinas de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/escalan-las-guerras-
intestinas-de-la-4t 
Hasta ahora soterradas, pero alentadas por la sucesión presidencial 
adelantada que declaró desde hace un año el presidente López Obrador, las 
luchas internas entre los aspirantes de Morena al 2024 escalaron ayer y se 
hicieron públicas y abiertas con el ataque anunciado por la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores, quien anoche desde su versión campechana de 
las mañaneras, titulada “La Noche del Jaguar”, lanzó un zarpazo en contra 
del coordinador morenista del Senado, Ricardo Monreal, a quien exhibió con 
capturas de pantalla de mensajes de WhatsApp que intercambiaban el 
senador morenista y el dirigente nacional del PRI. La acusación de Layda a 
partir de esas conversaciones, es que Ricardo Monreal “traicionaba al 
movimiento” al alertar “y dar pitazos” a Alejandro Moreno sobre las 
investigaciones en su contra, tanto del gobierno de Campeche como de la 
Federación. “Esto demuestra que Monreal siempre ha jugado con Dios y con 
el Diablo”, dijo la gobernadora, quien dijo tener “hasta 800 mensajes” de 
conversaciones entre el coordinador morenista en el Senado y el líder 
nacional del PRI. Sobre cómo obtuvo esas conversaciones privadas, la 
mandataria se limitó a decir “yo no los espío, a mí me las entregan”. 
 
Héctor de Mauleón 
Jalisco está podrido  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/jalisco-esta-podrido 
En marzo de 2013, un día después de que Aristóteles Sandoval tomara 
posesión como gobernador de Jalisco, el Cártel Jalisco Nueva Generación le 
dejó una carta.  Le pedían nombrar un contacto para que crimen organizado 
y gobierno se pusieran de acuerdo y pudieran “trabajar”.  
En esa misiva el Cártel Jalisco le ofreció a Sandoval pacificar el estado, 
terminar con la delincuencia común. Se sabe que una segunda amenaza le 
llegó al entonces gobernador a través de un teléfono comprado en un Oxxo. 
La amenaza iba a dirigida a él y a su familia.   
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Siete años más tarde (dos después de concluir su periodo), Sandoval fue 
asesinado por la espalda en el restaurante bar Distrito 5 de Puerto Vallarta.   
Por lo menos 30 hombres armados establecieron un perímetro alrededor 
del lugar. Otros miembros del cártel hacían labores de vigilancia desde 
dentro. Al exgobernador lo acribillaron cuando se levantó para ir al baño.  
Las investigaciones arrojaron tres nombres. El del colombiano Carlos Andrés 
Rivera Varela, La Firma, encargado de las operaciones del CJNG en Puerto 
Vallarta y la zona metropolitana de Guadalajara; de Julio César Moreno 
Pinzón, alias El Tarjetas, y de Francisco Javier Gudiño Haro, La Gallina. 
 
Sergio Sarmiento 
Sobres sobreseídos  
https://www.reforma.com/sobres-sobreseidos-2022-10-26/op236571 
"Un reino fundado en la injusticia nunca dura". Séneca 
La decisión de la fiscalía electoral de sobreseer (cancelar) el caso de Pío 
López Obrador manda el mensaje preocupante de que ya es legal para 
donantes anónimos aportar dinero en efectivo a partidos políticos y 
candidatos. No es lo que dice la ley, pero la fiscalía lo ha avalado. Otro 
mensaje es que fue falsa la idea de que José Agustín Ortiz Pinchetti, un 
político respetado a lo largo de una prolongada trayectoria, podía ser un 
fiscal electoral independiente pese a su cercanía con el presidente López 
Obrador. El hermano del Presidente nunca negó haber recibido el dinero. 
En una entrevista con Expansión Política aseguró que el recurso era para 
"apoyar al movimiento con el tema de gastos menores, como gasolinas". Es 
confesión de parte. 
 
Carlos Marín 
Mucho ruido para tan pocas nueces  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/mucho-ruido-para-tan-
pocas-nueces 
Guadalupe Acosta Naranjo lanzó un reto a la pendenciera machuchona de 
Campeche: 
Oiga, doña @LaydaSansores… Este video está bueno para su programa de 
los martes. En él usted confiesa cómo Carlos Salinas la hace diputada 
federal… Ándele, páselo, va a tener mucho éxito. 
En la grabación la señora confiesa que su carrera política se la debe al ex 
innombrable: 
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“…Y sí me cuida, me cuida todo ese tiempo. Iba a Campeche y saludaba a mi 
padre (Carlos Sansores Pérez). Mi padre le reprochaba: ‘Laydita no tiene 
trabajo’, ¡jajajaja!, y no teniendo nada, estando desempleada, entonces 
Salinas me pone de plurinominal. Me hace diputada federal plurinominal. 
Hacen todo un juego, quitan a Eduardo Andrade, lo ponen de 
subprocurador, y a mí me ponen en su lugar. Salinas cumplió su palabra, yo 
se lo reconocí. Las facturas políticas se pagan…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
No, no hay medicinas  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/no-no-hay-medicinas 
La cámara lenta es la velocidad de la justicia. Florestán  
La escasez de medicinas, que el gobierno del presidente López Obrador no 
ha podido resolver, se atribuye a una serie de decisiones personales en las 
que llegó a acusar a distribuidores de boicot a la salud de millones de 
mexicanos, lo que se agravó con el bloqueo inicial a los laboratorios que hoy, 
reivindicados, pasan sus más prósperos momentos a pesar de las amenazas 
y siguen actuando como siempre: primero el negocio.  
Esta situación hizo crisis con la pandemia de covid, aquella que llevó al 
Presidente a decir que le venía como anillo al dedo, lo que nunca ha 
explicado, y a su gobierno a comprar vacunas donde las vendieran y a 
precios y condiciones que hoy se mantienen como secreto de Estado. 
Pues bien. Cuando ha entrado en sus dos últimos años de gobierno, 
empezaron a correr el día uno, el abasto de medicinas sigue siendo una 
crisis que ha tratado de subestimar poniendo por delante el discurso. 
 
Enrique Quintana 
¡Sorpresa! Crecimos a 4.7 por ciento  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/26/sorpresa-
crecimos-a-47-por-ciento/ 
Ni los optimistas esperaban un resultado en materia de crecimiento 
económico en México como el que ayer dio a conocer el INEGI en el mes de 
agosto. Vaya, ni siquiera el INEGI lo esperaba. Su indicador oportuno 
arrojaba una previsión de 3.2 por ciento y en el escenario más optimista, se 
esperaba un alza de 4.4 por ciento. Pues el resultado fue que, a tasa anual, 
resultó de 4.7 por ciento. En el sector industrial, con una tasa de 3.0 por 
ciento, no hubo diferencia respecto a la previsión.  
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Pero, las cifras fueron completamente diferentes en el sector terciario, que 
incluye el comercio y los servicios. 
La previsión del INEGI para este conjunto de actividades marcaba un 3.1 por 
ciento y resultó en la realidad de 5.4 por ciento. 
Hay algunos sectores que presentaron saltos espectaculares. Por ejemplo, 
el de hoteles y restaurantes tuvo un incremento de 23 por ciento a tasa 
anual respecto a agosto del 2021 y de 5 por ciento con relación a julio. 
Sin duda, el movimiento turístico, así como la actividad restaurantera y de 
cafés y fondas, va claramente hacia arriba. 
 
Darío Celis 
Sedena y Semar pelean control del espacio aéreo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/26/el-martes-
del-jaguar/ 
LAS FILTRACIONES ATRIBUIDAS al grupo Guacamayas vinieron a confirmar 
que los secretarios de la Defensa y de la Marina del gobierno de la 4T no solo 
no simpatizan, sino que viven enfrentados. 
Luis Cresencio Sandoval y José Rafael Ojeda compiten a diario tener una 
mayor ascendencia en el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
no escatima nada en aras de tenerlos a gusto. 
El inquilino de Palacio Nacional lo mismo les asigna el control de nuevas 
empresas, que concesiones alrededor de ellas y por supuesto las ganancias 
para engrosar sus pensiones. 
Esa rivalidad se ha expresado a lo largo de estos cuatro años en una 
desenfrenada carrera por ver quién, el Ejército o la Armada, ocupa mayores 
espacios en las aduanas, mismas que la milicia y la marina se reparten. 
Pero ahora mismo la Sedena y la Semar, o para decirlo mejor, el general 
Sandoval y el almirante Ojeda, están enfrentados por el control de un activo 
estratégico en la vida del país: el espacio aéreo mexicano. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El Martes del Jaguar  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/26/el-martes-
del-jaguar/ 
El espionaje político en México no es nuevo. Lo que es inédito es la 
normalización del espionaje, y que en lugar de indignarnos, festejemos el 
circo. Nuestra sociedad política ha caminado para atrás.  
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Los valores y principios democráticos están tergiversados, comenzando por 
el inquilino de Palacio Nacional, de cuyo pulgar depende la suerte de 
amigos y adversarios. Cómo se han deteriorado las cosas en los últimos años. 
Estábamos mal y ahora estamos peor. La degradación de la vida pública es 
creciente. Otrora, la revelación de la existencia de un centro de espionaje era 
un escándalo. Lo vimos en el Estado de México en 2001 y en 2009, y en 
Puebla, en 2010. Los gobernadores quedaron expuestos y se abrieron 
investigaciones. Hubo procesos y cárcel para algunos. La impunidad estaba 
acotada por la propia sociedad. Hoy, todo es chacoteo. O peor. 
 
Martha Anaya 
Las sonrisitas entre Mier y Alito  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/26/las-sonrisitas-entre-mier-alito-
451881.html 
Fue la primera reunión de trabajo de diputados integrantes de tres 
Comisiones (Reforma Político-Electoral, Puntos Constitucionales, 
Gobernación y Población). A decir del coordinador de la bancada Morena y 
presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ignacio Mier, el 
espíritu que anima a los suyos es lograr una iniciativa de reforma político-
electoral “de aproximaciones sucesivas”, que sea “colegiada”. 
Pero este primer encuentro instantáneamente fue marcado por un 
rompimiento en su arranque: el de Movimiento Ciudadano. En voz del 
jaliscience Salvador Caro, los del partido naranja se negaron a formar parte 
de esta “farsa” que sólo busca “darle continuidad al Presidente de la 
República para que ponga a su títere”.  
Dicho lo anterior, abandonó el salón. 
Mier pidió que se diera cuenta del acta en que MC firmó el acuerdo para la 
realización de estos trabajos, y ahí comenzaron las sonrisitas entre el de 
Morena y el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, quienes 
compartían lugar codo a codo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Gaceta del Senado - Video 
https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_del_senado/documento/130153 
14. Del Sen. Ángel García Yáñez, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, con punto de acuerdo por el que se exhorta a 
la H. Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión, para que, en el 
marco del análisis, discusión y aprobación del Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2023, garantice la operación de la Procuraduría Agraria y del 
Registro Agrario Nacional, fortaleciendo el presupuesto asignado por la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
https://www.youtube.com/watch?v=FM6ApK9MBwI&ab_channel=Senadod
eM%C3%A9xico. 
 
Ejidatarios de Dzemul comprueban propiedad de 800 
hectáreas; Ivonne Ortega las habría vendido  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/10/25/ejidatarios-de-dzemul-comprueban-
propiedad-de-800-hectareas-ivonne-ortega-las-habria-vendido-356825.html 
Yucatán. - Ejidatarios de Dzemul comprobaron ayer en la Procuraduría 
Agraria ser dueños de las poco más de 800 hectáreas que presuntamente 
vendió la exgobernadora Ivonne Ortega Pacheco, por lo que interpusieron 
una denuncia contra quien resulte responsable, y lograron suspender las 
labores de desmonte que se estaban llevando a cabo. 
Las tierras pertenecen a los ejidatarios desde 1925, y no hubo ninguna venta 
a la exgobernadora; tampoco lo autorizó ningún comisario del pasado; 
además, los papeles de la supuesta compra los firmó un notario demandado 
por falsificación de firmas en ventas irregulares de terrenos. 
Tras el cotejo, se corroboró que se trata de una presunta venta ilegal de 
terrenos en Dzemul, por lo cual se procederá a informarle a Rodrigo Rosas 
Cantillo, quien afirma habérselas comprado a Ortega Pacheco; se le pedirá 
sacar su maquinaria de la zona. Además, las partes sostendrán un careo, es 
decir, entre los ejidatarios y el comprador (Rosas Cantillo), se revisará e 
investigará a quien haya hecho tratos con los terrenos. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Ejidatarios de Toluca de Guadalupe en Terrenate denuncian 
despojo de tierras  
https://www.versustlx.com.mx/ejidatarios-de-toluca-de-guadalupe-en-terrenate-
denuncian-despojo-de-tierras/ 
Tlaxcala. - Esta mañana un grupo de Ejidatarios que pertenecen a la 
Comunidad de Toluca de Guadalupe, Terrenate denunciaron el despojo que 
ha hecho Marcos Moreno Palafox de 40 hectáreas de terreno de uso común 
que pertenecen al Ejido de Toluca de Guadalupe desde hace 13 años. 
Relataron que en el año 2009 denunciaron una invasión al Ejido de Toluca 
de Guadalupe por parte de Marcos Moreno, pero que el engaño y la 
indiferencia de las autoridades agrarias que se desempeñaron en esos años 
aumentaron el conflicto desde ese año. Aunque al inicio del conflicto las 
autoridades correspondientes-Comisario ejidal, comitiva y consejo de 
vigilancia dieron parte en la procuraduría agraria promoviendo una 
demanda de amparo agrario para el ejido de Toluca de Guadalupe, en ese 
entonces la Procuraduría Agraria a cargo de la Lic. Verónica Pérez 
Hernández y el Lic. Andrés Pérez Hernández aseguraron que la solución era 
favorable al ejido ya que se presentaron las pruebas de las colindancias. 
Por esas mismas fechas en el Registro Agrario Nacional el Lic. De Fernando 
(no tiene su nombre completo), tenía en su conocimiento que cuando se 
realizan los trabajos de certificación parcelaria y delimitación de linderos, los 
planos coincidían con la dotación entregada a los ejidatarios de Toluca de 
Guadalupe desde el año 1935. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Procuraduría Agraria previene juicios agrarios ante el Tribunal 
Unitario  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2022/10/25/procuraduria-agraria-
previene-juicios-agrarios-ante-el-tribunal-unitario/ 
San Luis Potosí, Coxcatlán. - Personal del área jurídica de la Procuraduría 
Agraria, residencia Tamazunchale, brindaron información a las autoridades 
de los diferentes ejidos y comunidades de municipio, sobre los procesos y 
procedimientos legales para los trámites agrarios dentro y fuera de las 
localidades. La plática estuvo encabezada por el Lic. Juan Armando Roque 
Blanco, Asesor Jurídico de la dependencia, acompañado de Florencio 
Hernández Manuel, director de Asuntos Indígenas del Ayuntamiento, y la 
regidora María Luisa Bahena Flores, regidora de la comisión de Asuntos 
Indígenas.  
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En entrevista, el abogado explicó que la finalidad de la plática es que las 
autoridades conozcan sobre los procedimientos y procesos legales en 
referencia a los juicios sucesorios, testamentos, herencias, títulos 
parcelarios, entre otros, evitando demandas que lleguen hasta los 
tribunales. “Al reunir o integrar los expedientes se detectan los posibles 
juicios para que sean regularizados ante el Tribunal Unitario Agrario Distrito 
43, se arman los expedientes y así poder hacer promoción de justicia 
itinerantes para que la gente no se tenga que trasladar hasta Tampico y 
poder acercar el TUA aquí a la huasteca”, refirió. 
 
Señalan a ejidatarios por intentar apropiarse de parcela escolar 
de 20 hectáreas en Comapa  
https://jornadaveracruz.com.mx/estado/senalan-a-ejidatarios-por-intentar-apropiarse-de-
parcela-escolar-de-20-hectareas-en-comapa/ 
Veracruz. - Padres de familia de la escuela “Venustiano Carranza” de Potrero 
de la Cruz, municipio de Comapa, denunciaron que un grupo de ejidatarios 
pretenden apropiarse de una parcela escolar de 20 hectáreas que pertenece 
a la primaria, por lo que solicitaron la intervención de la Procuraduría 
Agraria en el caso. Al respecto, el presidente de la sociedad de padres de 
familia de la primaria, Romualdo Romero Malpica, refirió que el conflicto con 
los 33 ejidatarios inició desde hace ya tres años, cuando ingresaron a la 
parcela escolar y se la dividieron sin justificación. No obstante, Romero 
Malpica aseguró que, como presidente de la sociedad de padres de familia, 
cuenta con el título de que la parcela pertenece a la escuela desde hace 60 
años. “La problemática que tenemos desde hace tres años es que ejidatarios 
se metieron a la fuerza, hicieron la parcela en 33 pedazos, nosotros iniciamos 
un juicio y los pudimos sacar, pero de ahí para acá ellos siguen, yo quisiera 
que este problema se arreglara por el gasto, ya son tres años de problema 
con ellos, la parcela la habían fraccionado”, subrayó. 
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Inaugura Semarnat la Semana Nacional por la Conservación en 
el Bosque de Chapultepec  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/inaugura-semarnat-la-semana-nacional-por-la-
conservacion-en-el-bosque-de-chapultepec-318099 
Ciudad de México. - El Bosque de Chapultepec fue escenario del inicio de 
actividades de la Semana Nacional por la Conservación que tiene como 
objetivo dar a conocer la importancia de conservar nuestras áreas naturales 
protegidas (ANP) como espacios de vida y bienestar para las comunidades. 
Durante la inauguración, acompañada por la directora ejecutiva del Bosque 
de Chapultepec, Mónica Pacheco Skidmore, y el comisionado Nacional de 
Áreas Naturales, Adán Peña Fuentes, la secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, María Luisa Albores González, hizo un llamado a 
reflexionar sobre el cuidado de las ANP, que prestan importantes servicios 
ambientales y también son hogar y fuente de vida para las comunidades 
que habitan en ellas. Señaló que la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp) tiene bajo su cuidado estas zonas de la mano de sus 
habitantes, que han sido por años las guardianas y los guardianes de su 
territorio. Asimismo, adelantó que se trabaja para que al final de esta 
administración el número de áreas naturales protegidas se incremente de 
185 a 190, lo cual, dijo, nos compromete a hacer una ruta para que cumplan 
con su función. 
 
Sirve estudio técnico elaborado por Semarnat para demanda 
de acción colectiva de comunidades  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/sirve-estudio-tecnico-elaborado-por-semarnat-
para-demanda-de-accion-colectiva-de-comunidades 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
destaca la relevancia del estudio técnico realizado por el sector ambiental 
federal que sirvió a comunidades de Quintana Roo cercanas a la operación 
de la minera estadounidense Calica, para emprender una Acción Colectiva 
y exigir la restauración del daño ambiental que ha causado la empresa por 
36 años, así como el cierre definitivo de sus operaciones Desde el sector 
ambiental, a mediados de 2022, se realizó el estudio “Dictamen de impactos 
ambientales derivados del proyecto de extracción industrial de roca caliza a 
cargo de la empresa Calica (hoy Sac-Tun) en los municipios de Solidaridad y  
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Cozumel, Quintana Roo”, en el que participaron más de 50 especialistas del 
Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), el Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático (INECC) y la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp) en el que se muestra la evidente devastación 
del suelo y contaminación del aire, de la biodiversidad (más de 900 especies 
afectadas), y sobre todo de la contaminación e impactos negativos en el 
agua de la región ocasionados por la operación de la empresa. 
 
Proponen usar derecho de vía del Tren Maya para libramiento 
de Tulum  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/205302/proponen-usar-derecho-de-via-del-
tren-maya-para-el-libramiento-de-tulum 
Quintana Roo. - Autoridades de los tres niveles de gobierno se reunieron en 
la Sala de Cabildo 29 de Mayo, de Tulum, para seguir tratando el proyecto 
de una vialidad alterna o libramiento para la movilidad de carga pesada en 
la cabecera; las autoridades del municipio propusieron usar 12 de los 60 
metros de derecho de vía donde cruzaría el Tren Maya entre los tramos 5 y 
6. Carlos Salas Minaya, director de Desarrollo Urbano de Tulum, declaró que 
se trata de un libramiento que rodearía el lado poniente de la cabecera 
municipal. Se planea un trazo de más de 20 kilómetros y es un proyecto que 
ha quedado en espera por varios años, pero en este caso la propuesta es 
aprovechar el trayecto del medio de transporte ferroviario que ya tiene la 
liberación de terrenos y Manifestación de Impacto Ambiental (MIA).  
El funcionario detalló que como parte de esta reunión consultiva están 
analizando dos entradas que conectarían con el trazo del Tren Maya: una a 
la altura del kilómetro 231 de la carretera federal Tulum-Playa del Carmen y 
otra cerca del fraccionamiento Aldea Tulum, sobre el tramo Tulum-Felipe 
Carrillo Puerto.  
 
Estudio de Semarnat apoya a comunidades de Quintana Roo 
ante daño ambiental por Calica  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/10/25/estudio-de-semarnat-apoya-
comunidades-de-quintana-roo-ante-dano-ambiental-por-calica-356953.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
destaca la relevancia del estudio técnico realizado por el sector ambiental 
federal que sirvió a comunidades de Quintana Roo cercanas a la operación 
de la minera estadounidense Calica, para emprender una Acción Colectiva  
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y exigir la restauración del daño ambiental que ha causado la empresa por 
36 años, así como el cierre definitivo de sus operaciones.  
Desde el sector ambiental, a mediados de 2022, se realizó el estudio 
“Dictamen de impactos ambientales derivados del proyecto de extracción 
industrial de roca caliza a cargo de la empresa Calica (hoy Sac-Tun) en los 
municipios de Solidaridad y Cozumel, Quintana Roo”, en el que participaron 
más de 50 especialistas del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua 
(IMTA), el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC) y la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) en el que se 
muestra la evidente devastación del suelo y contaminación del aire, de la 
biodiversidad (más de 900 especies afectadas), y sobre todo de la 
contaminación e impactos negativos en el agua de la región ocasionados 
por la operación de la empresa. 
 
Preparan nuevo parque eólico en Baja California  
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Preparan-nuevo-parque-eolico-en-Baja-
California-20221025-0018.html 
Baja California, Tijuana. - La empresa IEnova, filial de Sempra Energy en 
México, prepara un nuevo parque eólico en el Estado, para lo cual ya 
presentó el proyecto para su evaluación ante la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). De acuerdo con la dependencia 
federal, la transnacional inició el trámite el pasado 14 de octubre y establece 
que la construcción de su planta se realizará en una superficie de 16 mil 
hectáreas y tendrá una duración de 2 años.  
“El Proyecto consiste en la construcción, operación, mantenimiento y 
desmantelamiento de un parque eólico denominado Cimarrón Wind, el 
cual tendrá una capacidad instalada de hasta 330 megavatios, para lo cual 
se instalarán hasta 68 aerogeneradores”, detalla el proyecto ejecutivo. 
Con relación de la ubicación de la nueva planta, indica que es en terrenos 
arrendados al Ejido Jacume, el Ejido Aubanel Vallejo y terrenos particulares 
de la Localidad de La Rumorosa. 
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